

EL ECO ESCOLAR.

HOJA COMPOSTELANA DE NOTICIAS, AVISOS E INTERESES GENERALES

Se publica todos los dias despues de la Revista excepto los festivos.

Se suscribe en Santiago.

Imprenta de D. José Rodríguez Robia, Calle del Riego de Agua número 5, y en las librerías de los Sres. Escrivano, Calleja y encuadernación de D. José Agra.

Precios de Suscripcion.

En Santiago al mes la Revista. 3 rs.
La Hoja. 4 id.
Las dos publicaciones juntas. 6 id.

Precio de los anuncios.

Comunicados á precios convencionales. Avisos en la Hoja diaria id. Se insertarán los artículos que se remitan si se hallan conformes al plan de la Redaccion; y no se devolverán.

Redaccion y Administracion.

Calle del Riego de Agua núm 5, Se dirigirá la correspondencia al Secretario de la Redaccion en la oficina de la misma.

TELEGRAMAS

de la correspondencia particular de la Ilustracion.

Madrid 15 de enero.

El Ministerio ha presentado su dimision hoy á las tres de la tarde. La Reina enterada de las causas, aceptó. O'Donnell encargado de formar el nuevo Ministerio.

SECCION OFICIAL.

Se ha mandado de real orden que los convenios celebrados entre España y los gobiernos de Austria y ducado de Nassau para la reciproca estradicion de mathecheros, cuyas traducciones se publicaron en las Gacetas de 25 de junio de 1861 y de 16 de abril próximo pasado, sean cumplimentados por los tribunales del fuero ordinario en la parte que les incubre.

CRÓNICA LOCAL.

Nos apresuramos cumpliendo nuestro cometido, en adelantarlo importante nueva sobre la empresa del ferrocarril de Santiago, y declarandonos órgano de la misma, insistimos en que demos cuenta al público de sus sucesivos actos.

FERRO CARRIL COMPOSTELANO El Consejo encargado de la administración provisional de esta Sociedad, acordó se celebre Junta general de señores accionistas el día 4 del próximo mes de Febrero á la hora de diez en punto de su mañana en el salon de sesiones del Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad, con objeto de dar cuenta de las bases provisionalmente convenidas para contratar la via férrea Compostelana, de las cuales es copia el adjunto ejemplar caso de ser aceptadas dichas bases, se procederá en el acto á escriturarlas, previa la ratificación de la transacción por los concesionarios con los estatutos de la Sociedad.

Los Sres. accionistas se servirán pasar á la Casa Consistorial á recoger la tarjeta de entrada.
Santiago 9 de Enero de 1863.

Bases para el contrato de construcción del Ferrocarril Compostelano de la Infanta doña Isabel, conveidas entre el concesionario D. Isacencio Vilardebó y Mr. John Stone de Santander.

1.º D. Juan Stone en representación de los Sres. Dodds é hijo y en la suya propia, se obliga á ejecutar por ajuste sizado la línea de Ferro-carril de Santiago al Puerto del Carril con sujecion al proyecto aprobado por Real orden de 13 de Diciembre de 1861, con las modificaciones en ella prevenidas y bajo los presupuestos siguientes:

Por la parte de material fijo y móvil, segun el pormenor detallado y aprobado, estado núm. 3.º 8.776,896.

Por la parte de ejecucion de las obras con arreglo al pliego de condiciones aprobado, núm. 1.º 14,623,104. total 23,400,000.

2.º La compañía concesionaria, constituida que sea legalmente, adquirida de su cuenta todos los terrenos necesarios para la via férrea y sus estaciones.

3.º Los trabajos que se ejecuten y materiales que se suministren, se satisfaran mensualmente en presencia de las certificaciones que espida el ingeniero de la compañía y con arreglo á los precios de calidad convenidos.

Mr. John Stone en representación de Dodds é hijo y en la suya propia, se compromete á firmar dos pólizas por las acciones que les corresponden.

CAUSA CÉLEBRE.

Nuestros apreciables suscritores recordarán lo que en los números anteriores del *Eco Escolar* hemos dicho referente á la causa que se sigue contra D. Angel Casas: recordaran tambien la contestacion que dimos á la estimada carta de D. Ramon Tojo y Roel. Pues bien: ahora que ha visto la luz publica la primera entrega de la acusacion, cumpliendo con nuestra mision de imparcialidad, nos vemos en el caso de publicar el siguiente artículo y comunicado.

Los sentimientos de humanidad, las aspiraciones á que tienden siempre las almas generosas, no rijen nunca con la justicia, no; porque la justicia tiene un lenguaje noble, generoso tambien, por mas que aparezca inexorable en la abstraccion inexorable en sus aplicaciones. Un corazón que late movido á impulsos de una sangre que no se halla empobrecida, rechaza la idea del crimen, si la idea del crimen es horrible: pero no por eso deja de tender una mano compasiva al criminal, y ayudarle en su desgracia: ese es el hombre naturalmente honrado, ese es el buen ciudadano, el hombre de bien en si mismo, en la religion y

en la opinión de todos aquellos que no se dejan arrastrar por inclinaciones mezquinas, por inclinaciones en todos conceptos repugnantes.

No se tema la impunidad del delito, no, porque para castigar al delincuente la ley no encuentra obstáculos, y si los encuentra sabe salvarlos oportunamente. ¿Que hay que temer entonces?... algo hay que temer aun, si: por mas que la ley se encargue de castigar al que delinque, no por eso quedan suficientemente satisfechas nuestras torpes pasiones; es preciso que la venganza se ayude de la ocasion para hacer padecer al que padece; es preciso que la ambicion no pierda de vista el medio de que pueda valer para realizar sus fines; es indispensable, por último, que la cólera de oficio descargue sus rudos golpes encima del infeliz sobre quien pesa una acusacion, que lleva en pos de si una pena estreñecedora. Todo esto se hace necesario á nuestros planes desfigurados por un fraude, que la hipocresia maneja facilmente, dándoles el colorido mas halagador y mas simpático.

Podrá creerse que hacemos alusion al Sr. Fraga, y pretendemos acomodar en su fisonomia moral el entrecejo de la venganza, el mirar de la ambicion, ó la sonrisa colérica; nada de eso; el Sr. propietario es un personaje metafórico (1) que si bien no pertenece á esa entidad que llamamos aristocracia, (2) reúne condiciones muy apropiadas para hacerse apreciable de nosotros. Precisamente acaba de dar á luz la primera entrega de su folleto, titulado *Acusacion de Francisca Naveira en la causa criminal que se sigue en el juzgado de primera instancia de Santiago, sobre muerte violenta de su hermano Francisco Naveira ocurrida en 15 de Mayo de 1862 en la casa de D. Angel Casas.*

Lo que mas nos encanta del Sr. Propietario es la oportunidad con que está dando á luz la consabida acusacion: ¿qué importan los cargos que puedan dirigirsele? nada; el Sr. Fraga como todo hombre de mundo y de talento, es lo bastante des preocupado para reirse de todas esas nimiedades.

(1.) Página 9 de la Acusacion.
(2.) Página 6.

El hombre mas tímido para con las mujeres, despues que su secreto deja de pertenecerle para ser de la persona que ama, cuando llega á declarar su pasion, entonces es un río que rompe su cauce, como si quisiera vengarse de su anterior silencio. Muchas veces los mas tímidos concluyen por ser los mas atrevidos.

Una vez confesado su amor, Juanito habló de lo que habia sufrido hasta entonces por ella, especie de memorial que los hombres ponen siempre en manos de la mujer, como los soldados su hoja de servicios para obtener un premio digno de ellos.—Blanca le escuchaba y se sonreía; y alentado con esta condescendencia, el jóven retrató su amor con los mas vivos colores, le hizo el sacrificio de sus secretos, refirióle sus mas dulces esperanzas y depositó en el corazón de Blanca sus afectos mas íntimos y sus pesares mas tristes.

Juanito habia herido, sin saberlo, la cuerda mas sensible del corazón de la mujer; porque esta nada agradece tanto al hon-

bre, como el que empiece por hacerla la confidente de sus mas reconditos secretos: no acertamos por qué; pero esto es cierto. Tal vez será porque la mujer, alma sencilla é inocente, halaga su orgullo creyéndose—ella, la débil criatura,—capaz de fortalecer el animo del hombre que, como el águila de audaz vuelo, se alza hasta el sol y desciende abatido y desconsolado, no creyendo ya hallar jamás la paz de su corazón.

Así hemos visto que Juana de Arco es la que salva á la Francia de los ingleses, en cuyo poder habia caído, como Maria de Padilla deliende en Toledo hasta el último trance la causa de los Comuneros, tan maltratada por el cielo en los campos de Villalar.

Porque la muger, como un ángel de bendicion, no desea mas que hacernos dichosos, robarnos la mitad de nuestras penas, secar nuestras lágrimas, alentarnos en nuestra desgracia, y sufrirla á nuestro lado. Vaso de mirra que se derrama sobre nosotros: ora madre que vela al pié de la cuna de su hijo; ora esposa que tiembla á cada instante y

vigila por la suerte del que es la mitad de su alma; ora amante, que llora, que espera, que cree y que vive entregada toda entera á un hombre que tal vez pagará tanto amor y tanto sacrificio con el olvido mas ingrato.

Blanca vestía un traje igual al que habia llevado al suplicio la desgraciada Maria Stuard.

Un vestido de terciopelo negro, guarnecido de armiños, cerrado completamente en el cuello y de mangas abiertas; cubria su cuerpo delgado y flexible, con un manto de raso forrado de marta cibelina que caía sobre sus espaldas y le recojía la jóven en un hermoso pliegue con la mano izquierda. Falta-ba, sin embargo, á su adorno, para ser igual al de aquella muger infeliz, el escapulario que debia acompañar á su cadena de cuentas de ambar, suspendido de su cuello y que remataba en una cruz de oro, como asimismo faltaba aquel velo blanco con que Maria Stuard habia cubierto su rostro, y los dos rosarios que pendian de su cintura, el día en que la reina de Escocia debia subir como

Al fin y al cabo, vamos a ver, quiénte disputa su mérito de escritor público, (con permiso de los que lo son.) observemos quién se atreve a disputarle su travesura para las metáforas...

Acabamos de hablar en la suposición inadmisible hoy, de que el Sr. Casas sea positivamente el homicida de Francisco Naveira. Y que diremos en la hipótesis de que el desgraciado aparezca mañana...

sentenciada los escalones del cadalso de Fotheringay. Blanca era rubia como aquella reina, y sus ojos azules no tenían aquel fuego...

no sea mas que en la misma persona que lo publica; siquiera no sea mas que en la época de su publicacion.

Se continuará.) L. PUGA.

II. Sr. Secretario del Eco Escolar.

Muy Sr. mio: he de merecer de V. se sirva dar cabida en el Eco Escolar, a la hoja que en contestacion a la que clandestinamente se publicó a nombre de D. Angel Casas, ha circulado hoy su afuro. S. S. Q. B. S. M

Antonio Fraga.

Esta circulando una hoja con este título Manifestacion y suplica, que D. Angel de Casas desde la Cárcel pública de esta Ciudad hace a sus paisanos y convecinos.

Desahogándose en injurias y calumnias contra las personas que tienen la union de defender a la acusadora particular en la causa criminal por muerte violenta de su hermano Francisco Naveira; escudado D. Angel Casas en la gravísima acusacion que contra el pesa, dice entre otros estravios de su imaginacion exasperada lo siguiente: Hijos de mi pueblo! del que nunca salí escapado; que me habeis visto nacer y en el que siempre he vivido sin haber llamado la atencion de nadie...

El reo Casas, implora piedad; y los que llama perseguidores secundan sus esfuerzos, y sintiendo como hombres la desgracia que le oprime, abrigan la conviccion intima de que el pueblo la siente tambien, porque ya acreditó su ludole manso y pacifica; y garantido en esta sublime virtud no tuvo Casas necesidad de escaparse ni de ocultarse.

Compasion, pueblo de Santiago, es la que necesita ese hombre entregado a la accion de los tribunales; y hoy con mayor motivo, porque cada paso que dá le precipita en su ruina, y parece que un bado fatal constituye su sombría atmósfera.

Obra esclusivamente del carpintero Casas, tiene que ser el contenido de la hoja volante de ninguna otra persona de mediano criterio, de recta intencion, que no sea encubierto enemigo suyo, pudo haber salido la idea de embaucar al pueblo de Santiago para que creyese, ni siquiera pudiese sospechar, que el contenido de la primera entrega de la acusacion publicada sea injurioso y calumnioso, cuando es la fiel y religiosa historia en que el mismo pueblo de Santiago ha sido protagonista; y por consiguiente conoce y sabe la exactitud y la verdad de cuanto la primera entrega reseña, y de mucho mas que se omitió.

Quién sino un hombre lleno de arrojo y pedantismo, ó el que no quiera bien su persona, si le ha dirigido, puede empezar calificando la acusacion de la mas exagerada, la mas infundada, la mas inexacta y falsa; tomando por base para expresarse asi, el contenido de la primera entrega sobre hechos que pertenecen al pueblo a quien se dirige?

Compasion a la desgracia. Persecucion al crimen; este es el sentimiento a que obedece iden-

Las palabras de Juanito resonaron en su corazon con un timbre simpático, y aquella melodia desconocida la hizo estremecer.

Y la hizo amar. Amar como hasta entonces no habia amado, con esperanza y con lagrimas; amar con el corazon, desear goces desconocidos, cuyo velo arranca el primero amor del hombre ó de la muger; suspirar y sufrir esas dulcísimas amarguras de la pasion, que nos arrastra como un torrente hácia una orilla de felicidad ó de desesperacion.

Aquella noche se abrieron ante los ojos de la pobre niña las puertas del único paraíso de la tierra, que a imitacion de aquel que perdieron nuestros primeros padres exige la gracia al que pretende traspasar su dintel; es decir, necesita de amor correspondido, para permitir el acceso a sus fuentes murmuradoras; a sus sombríos y vírgenes bosques de flores; a su naturaleza nueva, fantástica, que, como un juego de ópera le presenta todo vestido del color de la dicha y la alegría.

ficado con el deber y con sus buenos convecinos el representante de Francisca Naveira; sin que en su empresa le detengan injurias que perdone.

Santiago 16 de Enero de 1863.

GACETILLA.

OBRA MAESTRA.--Tenemos a la vista una carta, parto de la imaginacion de un soldado de caballeria, escrita al objeto de su amor, Dico asi:

Amada Petra! el corazon me relouca en el pecho al pensar en tí: ayer non pueden verte cabo la fuente, por que tiben que limpiar mis arreos y los del caballo. Mañana farey si puedo una escapatoria, y pasará rastreando el sable por diante de tu casa: llevarey el corbatin de gala.

To remito mi corazon todo cheio de puñeladas y goteiras, pingando sangre; vá atado con las cadeas de tu amor, y ten una lumareda como as da noite de San Juan. El dia que el señor crego me entregue tus pedazos, Petra da miña vida, se-rey el hombre mas venturoso del mundo: ay! que ricol! Quico me dera chamarlo teu, caro polourido de mi alma... Quico me dera poder arrincarte de servir y comer en tua compañía un cazolo con verreas y unto.

A Dios miña vida! te quiero y te requiero, y he de ser tuyo aunque se oponga el infierno. Deseo verte y apoitir contigo, y que me queiras moito.

To querido, Ramon Cangallas. Hasta aqui el soldado; al final de la carta hay pintado un corazon lleno de puñeladas y abrasado con lagrimas de amor, y una cadena enorme le rodea en toda su ostension.

Infelicia, pobre soldado, con el corazon cautivo! considera que muy pronto te darás la mercedo.

BOLETÍN CAYOLICO.

Santo del dia

S. S. Antonio Abad y Sta. Estefania. Id. de mañana. El dulce nombre de Jesus, la carta de S. Pedro en Roma, y Sta. Prisca arg. y mar.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS DEL DIA DE AYER, recogidas en esta Universidad.

Table with 4 columns: Horas, Barómetro reducido a 0 en milímetros, Temperatura en grados centígrados, Dirección del viento, Estado del cielo.

Temperatura máxima del dia 7.9, Temperatura máxima al sol 16.9, Temperatura mínima del dia -1.0

Evaporacion en las 24 horas 0.9 milímetros, Lluvia en las 24 horas

Santiago. Cambios.

Sin alteracion los publicados.

Boletín de Madrid.

Por 100 Consolidado 51.-10, Diferido 45.-90.

Por lo no firmado el Secretario de la Redaccion R. Otero.

Editor responsable, Ramon Otero.

SANTIAGO, Imp. de José Rodriguez Rubial.

VII.

No habeis amado una vez en vuestra vida?

No habeis estrechado entre las vuestras las manos de la muger que ha torbado vuestro suebo con sus recuerdos? No teneis una memoria guardada en lo mas recóndito de vuestro corazon de la que ha sido vuestra esperanza en los mas felices dias de vuestra vida? Olvidaisteis ya la única palabra que ha sonado en vuestro oido como una palabra de los cielos? Ha dejado de ser para vosotros la muger el ángel que velaba vuestros sueños, la dorada sombra que llenaba el vacio que se estendia a vuestro alrededor?